





予備員は、その者の属する議院の議員たる裁判員に事故のある場合又はその裁判員が欠けた場合に、その裁判員が欠けた場合に、その裁判員が欠けた場合に行う。

予備員が前項の規定により職務を行ふ順序は、その選挙の際、その者の属する議院の議決によりこれ定める。

裁員及びその職務を行う予備員は、國会の閉会中その職務を行ふ場合には、両議院の議長

の協議して定めるところにより、相当額の手当を受ける。

第十九條(職權の独立) 裁判員は、議院の議長の同意を得てこれを任免する。

書記長及び書記は、前二項の外、裁判員の命を受けて、事件に関する事務に從事する。議院の議長が兩頭弁論の期日に出頭しなければならない。その裁判官が正当な理由がない。その期日に出頭しないときは、前項の規定にかわらず、その陳述を聽かないで審理及び裁判を受けることができる。

第二十條(合議制) 弹劾裁判所は、衆議院議員たる裁判員及び參議院議員たる裁判員がそれぞれ五人以上出席しなれば、審理及び裁判をすることができない。但し、法廷ですべき審理及び裁判を除いて、その他の事項につき弾劾裁判所が特別の定をした場合は、この限りでない。

第二十一條(訴追状の送達) 弹劾裁判所は、罷免の訴追があつたときは、直ちに訴追状の副本を罷免の訴追を受けた裁判官に送達しなければならない。

第二十二條(弁護人の選任) 罷免の訴追を受けた裁判官は、何時でも弁護人を適任することができる。

第二十三條(口頭弁論) 罷免の裁判は、直接に訴追状の副本を罷免の訴追を受けた裁判官に送達しなければならない。

第二十四條(訴追委員の立会) 訴追委員は、法廷における審理及び裁判の宣告に立ち合う。

第二十五條(開廷の場所) 法廷は、彈劾裁判所でこれを開く。

第二十六條(審判の公開) 弹劾裁判所の対審及び裁判の宣告は、公開の法廷でこれを行う。

第二十七條(法廷の秩序維持) 裁判長は、法廷における彈劾裁判所の執行を妨げ、又は不当な行

為をすると者に対し、退廷を命じなければならない。

第二十八條(書記長・書記) 弹劾裁判所に書記長及び書記を置く。

書記長は、裁判長の監督を受け、庶務を掌理し、書記を指揮監督する。

書記は、上司の命を受けて、庶務に従事する。

書記長及び書記は、前二項の外、裁判員の命を受けて、事件に関する事務に從事する。

議院の議長が兩頭弁論の期日に出頭しなければならない。

書記長及び書記は、裁判長が兩頭弁論の期日に出頭しなければならない。

書記長及び書記は、前二項の外、裁判員の命を受けて、事件に関する事務に從事する。

議院の議長が兩頭弁論の期日に出頭しなければならない。

書記長及び書記は、前二項の外、裁判員の命を受けて、事件に関する事務に從事する。

第二十三條(口頭弁論) 罷免の裁判の他法廷における秩序を維持する

のに必要な事項を命じ、又は処置を執ることができる。

第二十八條(訊問) 弹劾裁判所は、罷免の訴追を受けた裁判官を召喚しなければならない。

第二十九條(証拠) 弹劾裁判所は、申立により又は職権で、必要な証拠を取り調べ、又は地方裁判所にその取調を嘱託することができない。

第三十條(刑事訴訟に關する法令の準用) 裁判員、書記長及び書記の除斥、忌避及び回避、法廷における審理、調書の作成並びに手続の費用については、刑事訴訟に關する法令の規定を準用する。

第三十一條(裁判の評議) 裁判の評議は、これを公行しない。

第三十二條(裁判の評議) 裁判は、審理に關與した裁判員の過半数の意見による。但し、罷免の裁判をするには、審理に關與した裁判員の三分の二以上の多数の意見による。

第三十三條(裁判の理由) 裁判には、既に裁判を経た事由について、罷免の裁判をするには、罷免の裁判をするには、理由を附さなければならぬ。

第三十四條(裁判書) 裁判をするときには、裁判書を作らなければならぬ。

二 事実発見のため必要のある場所の検査を行うこと

三 官公署に對して報告又は資料の提出を求める

裁判書には、裁判をした裁判員がこれに署名押印しなければならない。裁判長が署名押印できないときは、他の裁判員が、裁判長以外の裁判員が署名押印できないときは、裁判長が、その理由を附記して署名押印しなければならぬ。

相当とする事由があるとき  
資格回復の裁判は、罷免の裁判  
を受けた者がその裁判を受けたた  
め他の法律の定めるところにより  
失つた資格を回復する。

相当とする事由があるとき

前項の罪を犯した者が申告したと  
事件の裁判の宣告前に自白したと  
きは、その刑を減輕又は免除する  
ことができる。

○淺沼稻次郎君　ただいま議題となりました裁判官弾劾法案について、議院運営委員会を代表して提案の理由並びに法案の趣旨を御説明申し上げます。

日本国憲法は、裁判官に対する國民弾劾の制度を設けるとともに、罷免の訴追を受けた裁判官を裁判するために

安平鹿一君、民主党を代表して後藤新吉君、治君、自由党を代表して大石倫治君、国民協同党を代表して石田一松君、共産党を代表して林百郎君が最後の討論を行い、委員会全会一致をもつて、こ

Digitized by srujanika@gmail.com

第三十五条(裁判書の送達) 謹効裁判所は、終局裁判をしたときは、直ちに裁判書の副本を罷免の訴追

を受けた裁判官及び最高裁判所に  
送達しなければならない。

判の結果を公表するに宣誓に拘束して  
これを公示しなければならない。

第三十七條(罷免の裁判の効果) 裁  
判官は、罷免の裁判の宣告により

第三十八條（資格回復の裁判） 謹効  
裁判所は、左の場合においては、  
罷免の裁判を受けた者の請求によ

り、資格回復の裁判をすることができる。

年を経過し相当とする事由があるとき、  
免職の事由がないことの明確な証拠をあらたに発見し、その他資格回復の裁判をすることを

第四章 聽取

に彈劾による罷免の裁判を受けさせることで、虚偽の申告をした者は、三月以上十年以下の懲役に処せらる。

附 則  
この法律は、公布の日から、これ  
を施行する。  
〔浅沼稻次郎君發壇〕

日本社会の意見交換會の議論は、主として、インビーチメントの制度を比較研究し、かつ関係方面の意見等をも十分検討いたしました。昨八月二十二日の委員会において、日本社会党を代表して

この彈劾の制度は、日本國憲法により新たに認められた制度であります  
が、國会に設けられる彈劾裁判所による  
の権限を属させてある点において、ま

附 則

インビーチメントの制度を比較研究し、かつ関係方面の意見等をも十分検討いたしまして、昨八月二十二日の委

この彈劾の制度は、日本國憲法により新たに認められた制度であります  
が、國会に設けられる彈劾裁判所にこ





その一、二を申し上げますならば、たとえば大都市の予算等におきましては、一行政区画の監督の地位にあります府県の財政よりもはるかに大きく、また事業の内容におきましても、これよりはるかに大きな事業内容をもつものがその府県の監督を受けているといふような事実、各方面から見ますときには、「重行政の弊害」——本日詳細に申し上げまする時間をもち合わしておませんが、それらの二重行政の廢止、さらに地方行政の面におきまして、監督の面においては著しい弊害を來しているのであります。地方の自治團体が、いわゆる「大都市が行わん」といたしておりまするものを、さらにその上に府県の監督を受けなければならぬということ、これらの二重行政あるいは二重監督の弊害を受けている大都市が、自由闊達に將來の日本を發展をみますことは、わが國再建における最も重要な要素でなければならぬと考えてゐるのであります。

その食糧の確保のためには、農村行政が最も円滑に行われなければならないのであります。しかるに、現在のわが國における、殊に五大都市を含む府縣の行政といふようなものは、その政治の中心がやどもいたしますならば大都市に集中され、往々にして農村行政が忘れられる形にあるということは、私が申し上げるまでもなく皆さんの十分御承知のことだと考えておるのであります。でありまするので、われくは農村行政を全からしめて食糧確保に努めるためには、大都市行政と農村行政とが画然と区画のわかれたらちにおいて行われなければならないと考えるのであります。

に、この点が強く取上げられまして、特別市制の一章が設けられ、しかもそれが実施にあたりましては、次の議会に五大都市を特別市として指定するの法律案を提出するということが、その附帯決議に附されておつたことは、同僚諸君の十分御承知の通りであります。従いましてわれくは、今、日本のもつとも要求する國民文化あるいは日本再建のために必要なるところの經濟の発達伸張のためには、少くとも本議会は、前議会の議決に基き、名譽にかけても、あるいはわれくの責務として見なければならぬと考えておるのであります。

○酒井俊雄君 わが國におきましては、長い封建的官僚的統治の傳統の結果、わが國民は治められることを知つて治めることを知らないという言葉すらあるほどであります。前の九十二議会におきまして、地方自治法が新しく制定をいたされました。由來中央の權力が地方へはなはだ強く及んでおります。これは單なる偶然な事実ではないのであります。中央政府が常に官僚的、特權的政治を行ひ手段として、地方制度をこれに包含せしめたからであると存じます。

この前の政府の提出原案を見ましても、知事は官吏であるという案を出しておりましたし、府縣の官吏の人事権は中央においてこれを掌握するといふ、はなはだ意の強い案が出ておりました。なお知事の原案執行権を存続せしめようという意思も盛りこまれておりました。由來保守的政黨の内閣におきまして、この自治制度の運営というものは、はなはだしく阻害されてまいつたのであります。さいわいにして、これらの点は委員会の活動によりまして民主的に改正をいたされ、決議をいたされたのはまことに結構であります。が、地方自治法はできましたけれども、これをもつて私どもは問題を

わけにはまいらないと思うのであります。なお將來に多くの問題を残しておると思います。

第一番に、地方團體の最も大きなものであります府縣についてどう考えたらいか、どう進んだらいいかという問題があります。この府縣区域の問題は、從來よりたび々論ぜられた問題でありまして、今新しくこれが再検討されるというわけのものではありますけれども、その地方制度が非常に強く自主的に変革されました今日、新しくまなこをもつてこの府縣区域を考えなければならぬと思います。

今の府縣区域は、御承知の通り明治四年廢藩置縣の際定められたまま、七十有余年の間そのまま据え置かれておるのであります。しかも、その区域の定められる基礎は、行政区画として定められたものであります。自らなる地方自治ということの基準は、この中にはほとんど含まれていなかつたのであります。かりに行政区画として定められたその基準を踏襲いたすといたしましても、産業、交通、文化、その他社会万般の発達によりまして、非常に地方の状態はその実質を異化しておる

官報号外 昭和二十二年八月二十四日 衆議院會議録第二十八号 自由討論

即するよううにこの府縣の地域が認められる必要があると思うのであります。が、なお特に府縣といふものが自治團体として區別される意味が非常に大きくなりました。府縣の區別は、ほとんど自治團体の対象としての區別、こういう意味で塗りかえられました。今日におきましては、この自治に適するよう、自主に適するよう、地方自治ということを主眼として、この府縣の區域が改編される必要があると思うのであります。この点につきまして、現在政府におかれまして何らか御考慮があるかどうかということを私は承りたいと思います。

なお、前から問題になつておりますた道州といふ問題がございますが、この道州の問題は、官治行政の一つの駒といたしまして、官治行政の目的のもとに各縣の行政を統一するために連絡するためには道州が必要しやないかといふことが、從來しぶく論ぜられてまいりましたが、私はそういう意味でなしに、各府縣といふものがほんとうに自治的に自立的に出発をいたしました。今日におきましては、お互ひ近隣自治團体が相連繋し、連絡し、その間の行政の調和をはかるというような意味であります。

おきまして、下からうくり上げられるところの自主的なものがブロックの形をとる必要があると思うのであります。その名前を道州とつけるかどうかは別でありますが、とにかくこのよくな連絡機関、調査機関といふのがぜひとも必要じやないかと考えておりま

すので、その自治團体たる対象の團體も、府縣、市町村というような画一的な團體のみをつくつておいたのであります。そして、特殊な團體をこれに認めなかつた。そこに原因があると私は思うのであります。が、今こそ政治の中心が自由、地方自治、ここへ移行いたしまして、今日、特に各種特色ある團體のその存在を大きく認めなければならぬと思

を私は認めるのであります。ただ、これは五大都市特別市制の問題につきましては、時期の考慮が非常に必要だと考へるのであります。産業にいたしましても、教育にいたしましても、その他種々なる設備施設、これらにつきましては、戦災をこらへました今日の大都市は、昔の形そのままで考えることなどができないのでありますて、実質上に大きな変革をしておるこの都市の現状におきましては、十分その時期を考慮する必要があると思うのであります。

は、郡部に一步を譲らなければならぬ  
いような状態になつておる。  
で私どもは、かかる大都市の特殊性  
は認めますけれども、現在これを特  
別市制といたしまして、郡部から独立  
して、一つの縣のごとく、一つの自治團  
体の主体としてこれを実施するといふ  
ことになりますと、産業の方面、ある  
いは衛生關係の方面、あるいは教育關  
係の方面、わけても食糧、薪炭の方面  
などにつきまして、その操作が非常に  
困難なるものが生じてくると思うので  
あります。主食の配給などは、皆様御

いことを手眼として、この府県の区域が改編される必要があると思うのであります。この点につきまして、現在政府におかれまして何らか御考慮があるかどうかということを私は承りたいと思ひます。

と申しますれば、皆さん御存じの通り府県、市町村、ただちにこれを思い出すのであります。このほかに特別團体たる自治團体があるということすら、私どもは今日まで考えなかつたのです。ありますが、事実地方の政治が自主的に自治的に行われますに連れましては、各團体々々の特色を生かしまして

例を取上げて申しますならば、たとえば遊覧都市は、他の府縣、それらと別な自治團体として、それに即する自治政治を行う必要があるでありますようし、そのほか商業都市、工業都市、おの／＼特色があれば、それを一つの自治團体といたしまして、それに適する政治を行なうことは、地方自治制度の当然なる帰結だと思うのであります。こういう意味におきまして、今問題に

におきましては、十分その時期を考慮しておる必要があると思うのであります。私は愛知県から出ておる者であります。そして、名古屋市方面については、いまさか具体的なる事實を承知しておるものであります。たとえば過去におきましては、縣の財政、縣の税金、こういうものは、都市がその大部分と申しますが、六割も、七割も、八割も税金で出しまして、郡部の方えこれで補助しておつたというような姿でありますけれども、現在の名古屋市など

などにつきまして、その操作が非常に困難なるものが生じてくると思うのであります。主食の配給などは、皆様御存じの通り國家が統一的ななされておるのでありますから、表面から見れば、五大都市が独立しても別に食糧配給は困らないといふ声がありますが、事実はいかがでありますか。事実は都部と都市との間に非常な苦心をして、縣当局は食糧・薪炭その他のものの操作をして、辛うじて命をつないでおる状態であります。今この際かかる操作の綱を断ち切つたならば、都市の食糧事情、薪炭事情はどうなるか、あります。

をおかずには、中央集権、官僚政治上の方から圧迫的にくる政治が政治の全部であるとまで考へられたこの官僚政治、中央集権を行つたためには、命令を一律に画一的に出す必要がありま

私、この特別都制には特に皆様の御批判を仰ぎたいと思う一事があるのは、農村と違いました特色をもつこの大都市を、農村と一様に政治をせられること、これが矛盾であるということ

出を償つて一ぱい／＼という形になつておる。産業はどうであるかと申しますれば、愛知縣の非常にたくさんの分量の産業が戦災以前の名古屋市で行われおりましたが、現在におきまして

か、かかる大きな問題も生じてしまります。その他いろいろな施設の点につきましても、有機的、一体的にできておりまして、これを独立し、あるいは合して使うというような手段、いろ／＼



が、——これは形式的に一應廃止になりますが、しかしながら警察制度においては、依然として過去の強力な官僚的と申しましようか、彈圧的警察制度をまだ維持できるような機構になつておる。ここでもつと一般の者に對して、警察というものがほんとうに人民の公僕であるという點を認識するために、警察権の大権の地方委譲といふことをわれ／＼は認めなければならぬと思います。そのことによつて、大体地方の議会を尊重しまして、あるいは警察署長、あるいは重要なボストンを占めまするところのそいつた係りは、その管轄内の一般人民の投票によつてこれを選びだす。それと同時に、その解職罷免あるいは彈劾といつたふうなことも、人民に権利を與えなければならない。

特に今日の状況で問題になりますのは警察の監視制度——盛んに毎日の新聞なんかでは、警察官がたくさんいろいろなことをやつておる。警察に警察がつかなければいけないよくなことが現在あらゆる面に現われておりますが、こういったことに對しましては、今の段階としましては、一般市民團体、あるいは労働組合、あるいは農民組合、その他政党といつたがうな團体から、警

察監視委員といったようなものを選び出しまして、警察を監視し、徹底的に

内部からの民主化に協力しなければならないというふうに思います。

それからこれは非常に問題だと思ひます、ほんとうに政治が民主化しまして、生活の不安がなくなつて、一般少くなつていくといふことは当然だと

思います。米國のオランダー地方警察調査班の報告によつても、平和國家、民主的國家においては、人口三千人に對して警察官一人の割合でいいというような報告をされておりますが、こう

いうことを考えますと、日本がほんとうに民主的な國家になつたならば、大体将来日本は、警察官が三万人ぐらゐれば治安が保たれていくということになると思うのであります。

そこでこれがためには、現在の段階においては、相当大きなやみとインフレの根を断ち切つて、この社会不安を醸し出さないよくなが勢に急速に整備せられること。このことは、特に社会主義的な建設を強調なさつておること

であります。

ところで、特に申し上げたい点は、

○片島港君

私は一昨日、民主政治確立の基礎條件であるところの官僚の政

できることだとわれ／＼は考へておる次第であります。

え、裁判官、警察官というものを、それぞの管轄内の地方議会が推薦しま

といふことをやりまして、追放されないようなども教育あるいは就職、監視と

者をして再びファッショ的な方向に向

うことによつてこれを認め、罷免、彈

劾権といふものを地方議会並びに人民に與えるならば、今の司法ファッショの総本家であると言われます司法省と

は、專制的な官僚制度を打破するとい

うための一つの條件としまして、警察権の地方委譲、並びに署長、高級人事の公選といったふうなことが方向づけられなければならないと思うのでござります。

思つてございます。

それから、これは非常に重大なる問

題だと思いますが、地方制度の問題に

しましても、いろいろなものがたくさんあるわけでございますが、当面最も大切な問題は、戦犯者、いわゆる公職追放の徹底化といふことが、最も重要な段階ではないかと考えるのであります。現在はその点において、中央においても地方においても、比較的このことが徹底的になされていない。ある程度ごまかされていくよくな傾向も認めざるを得ませんが、これを徹底的にやれば、ほんとうの地方民主化、地方的権限を断ち切つて、この社会不安を

としての存在任務はあるかと思いますが、そうしないならば、民主主義的な政治体制下においては、不必要になつ

いわゆる公職追放者をただ單に追放

しつばなしといふことでは、きわめて

度においては、依然として過去の強力な官僚的と申しましようか、彈圧的警察制度をまだ維持できるような機構になつておる。ここでもつと一般の者に對して、警察というものがほんとうに人民の公僕であるといふ點を認識するために、警察権の大権の地方委譲といふことをわれ／＼は認めなければならぬと思います。

それからこれは非常に問題だと思ひます、ほんとうに政治が民主化しまして、生活の不安がなくなつて、一般少くなつていくといふことは当然だと

思います。米國のオランダー地方警察調査班の報告によつても、平和國家、民主的國家においては、人口三千人に對して警察官一人の割合でいいといふことは大体昨年度議会において、時の大村内相によつて相当論議されております。従つてこの現在の段階においては、專制的な官僚制度を打破するといふための一つの條件としまして、警察権の地方委譲、並びに署長、高級人事の公選といったふうなことが方向づけられなければならないと思うのでござります。

○議長(松岡駒吉君) 木村君、時間になりました。結論を……

○大村榮君(続) 以上、きわめて簡単な公選といつたふうなことが方向づけられなければならないと思うのでござります。従つてこの現在の段階においては、専制的な官僚制度を打破するといふための一つの條件としまして、警察権の地方委譲、並びに署長、高級人事の公選といったふうなことが方向づけられなければならないと思うのでござります。

○議長(松岡駒吉君) 木村君、時間になりました。結論を……

○大村榮君(續) 以上、きわめて簡単な公選といつたふうなことが方向づけられなければならないと思うのでござります。

○森三樹二君 社会党は、片島港君を

立の基礎條件であるところの官僚の政

治独立禁止法案ともいべき官吏制度

を許します。

○片島港君 私は一昨日、民主政治確立の基礎條件であるところの官僚の政

治独立禁止法案ともいべき官吏制度

を許します。

○森三樹二君 社会党は、片島港君を

立の基礎條件であるところの官僚の政

治独立禁止法案ともいべき官吏制度

を許します。

の根本的な改革について所見を申し述べたのであります。本日は國民一般の関心事である官吏制度の具体的な問題について意見を申し述べて、各位の御批判を仰ぎたいと思うのであります。

まず第一には、官吏の教育についてであります。官吏の教育機関は、警察、通信、鉄道、税務など多数あるのであります。その教育方法について考えますとき、ほとんど戦時中と變つておらないということでありまなく、採用の條件などをみましても、採用の資格條件として、必ず思想良好なる者という一項があるのであります。思想がよいということは、一体何を標準とするか。またその思想判定はどういう人が行うか。私は深く疑いをもつておるものであります。

